

# LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO IX

SAN JOSE, COSTA RICA, Viernes, 20 de Diciembre de 1929.

NUMERO 2411

## Después de 60 años de confinamiento, esta mañana salió el Papa del Vaticano

### Un avión inglés sale con rumbo desconocido

PRUSIA CONGRATULA CON LOS ESTADOS UNIDOS

Berlín, 20.—El Embajador de los Estados Unidos, Schurman, ha sido electo Miembro de la Academia de Ciencias de Prusia. Desde su establecimiento, que fue en 1700, esta Academia sólo ha conferido cinco grados de esa fadolejero a quien se hace ese discernimiento. Schurman el primer extranjero.

EL DOCTOR SCHACHT CONVENCE AL GOBIERNO Y ESTE ADOPTA SUS CONSEJOS

Berlín, 20.—Por el momento la situación del Ministro de Finanzas, Helfferding, considerada ayer tarde tan difícil, ha terminado. Después de la insistencia del Schacht el gobierno ha resuelto crear un Fondo de Amortización de 400 millones de marcos.

### Contra Bernard Shaw

Budapest, 20.—El Club Anti-Shaw, fundado por los censores teatrales y que han dirigido sus actividades contra la presentación de los dramas de Shaw, ha logrado su objeto pues en todas las ciudades de Hungría ha sido resuelto despachar o destruir todas sus obras.

### Accidente Aéreo

Berlín, 20.—Los famosos aviadores Von Schroeder y M. Brecht encontraron una muerte trágica esta mañana cuando regresaban de las Islas Canarias tratando de estudiar las posibilidades de conectar directamente Tenerife vía Marsella y Sevilla y establecer un servicio más rápido con la América del Sur. El trágico suceso ocurrió en las inmediaciones de esta ciudad. Los dos aviadores fallecieron poco después de haber caído.

Croydon, Inglaterra, 20.—Sin previo aviso, e ignorándose qué destino le va, salió hoy a las tres de la mañana el avión Clichester proponiéndose establecer un record. Algunos creen que se dirige a Sidney, en Australia.

LA NIEBLA NO DEJA ARRIBAR BIEN A NEW YORK

Nueva York, 20.—La niebla cada vez más densa está imposibilitando el arribo de los barcos a este puerto temiéndose que se originen colisiones.

## Fracasó Venizelos en su intento de establecer monarquía en Grecia

Atenas, 20.—El líder monárquico Tsaldaris declinó el ofrecimiento que le hiciera Venizelos para que patrocinara la provocación de un referendun para determinar si el pueblo prefiere el régimen republicano y retorna a la monarquía, declarando que el momento es inoportuno cuando la mayoría de

Roma, 20.—Esta mañana causó gran sensación en los círculos religiosos y políticos, cuando sin previo aviso, subitamente, el Papa Pío XI salió del Vaticano después de más de setenta años en que los cuatro Pontífices que le han precedido se impusieron un confinamiento ante la pérdida de los derechos del Poder Temporal. Su Santidad salió en automóvil muy

### Herriot, Daladier y Marín, piden amnistía para Leon Daudet

París, 20.—Ayer tarde circuló el rumor de que los diputados de la Cámara Herriot, Daladier y Marín, estaban listos para hacer una petición al Premier Tardieu encaminada a que se le otorgue una

de mañana dirigiéndose a la Catedral de San Juan de Letran y donde el celebró una misa solemne con ocasión de su jubileo sacerdotal. Por primera vez posa el Papa sus pies fuera del Vaticano y su salida es aún más importante que la reciente visita hecha a sus dominios por los soberanos de Italia, que devolverá muy pronto.

amnistía a León Daudet, quien vive exilado desde hace dos años en Bruselas y hacia donde escapó de París después de su golpe nacional, cuando se acababa de dictar su detención por un lapso de nueve meses.

### Una horrorosa catástrofe cerca de Barcelona

Barcelona, 20.—El accidente ocurrido ayer cuando el tren vi-niente de Tarragona arrolló a un omnibus, produjo más víctimas de las que al principio se dijeron y hace mas lamentable el suceso en esta ciudad. Al Hospital fueron conducidos ocho personas casi en estado agónico y veinte personas más heridas. Del lugar del suceso se extrajeron dieciocho víctimas, muchas de las cuales no pudieron ser identificadas por el estado de forme en que quedaron bajo los restos del vehículo.

EL JUBILEO PAPAL

Roma, 20.—La celebración del

jubileo sacerdotal del Papa se abrió con un servicio de gracia en la Catedral de San Juan de Letran. Es el mismo lugar donde hace hoy cincuenta años, siendo el Santo Padre muy joven, dijo su primera misa. En este acto estuvo presente el Cuerpo Diplomático, los Cardenales, la Nobleza Romana y numerosos sacerdotes. Después de lo cual, el Cardenal Merry del Val tomó la palabra y envió su bendición a las congregaciones características. Las celebraciones terminarán el domingo en la tarde, cuando el Pontífice celebre una misa sobre la tumba de los apóstoles.

FUE NECESARIO PROCEDER HOY AL ARRESTO DE MUCHOS DESOCUPADOS EN BERLIN

Berlín, 20.—Los desocupados que pretenden encontrar un apoyo de Navidad en los fondos exhaustos municipales, atacaron nuevamente hoy el Hotel de Ville armados de paños y piedras, siendo necesario proceder a la captura de numerosos desocupados, muchos de los cuales resultaron heridos.

OCHO BARCOS CABLEGRAFICAS DE NUEVA ESCOCIA

Halifax, 20.—Ocho navíos que se encuentran reparando los cables que fueron dañados por los recientes temblores, han descubierto una nueva alga submarina que ha imposibilitado la rapidez de los trabajos. A 150 kilómetros al Norte de Nueva Escocia, están tendiendo nuevamente una sección de 500 kilómetros ante la imposibilidad de extraer una parte de las líneas enmarañadas en las algas.

## Snowden da explicaciones a la opinión alemana

Berlín, 20.—Una pequeña dosis de satisfacción ha entrado en la opinión pública de Alemania con las últimas declaraciones hechas por el Ministro inglés Snowden al rededor de las versión propalada por el periódico parisien "L'Echo" esto es, que Snowden solicitaría la inserción de una cláusula de sanción o represalias en el Plan Young para el caso de que Alemania llegara a ser incapaz de rospander por sus obligaciones. La prensa berlina estima que todo esto no es sino dictaduras extremistas de los franceses que consideran necesario

esa medida para salvaguardar el Tratado de Versalles. Por otro lado, dicen los periódicos que las versiones tienen por objeto revivir la política de la "fuerza" para amniquiar inmediatamente todo esfuerzo de sanar los males europeos por medios pacíficos.

UNA PASTORAL DEL OBISPO PERDOMO

Bogotá, 20.—Perdomo acaba de lanzar una pastoral en que dice que sin ella la elección sería desconocida en el país. Explica los sucesos que culminaron en favor de

ACCIDENTE AUTOMOVILISTICO

San Francisco, 20.—Cinco personas perecieron cuando viajando en automóvil aceleraron la marcha cayendo en un barranco.—Durante la presente semana han ocurrido tres accidentes de esta naturaleza.

GRANDES TEMPESTADES EN YUGOESLAVIA

París, 10.—Noticias recibidas equi temprano de hoy dan cuenta de grandes tempestades que están ocurriendo en Yugoslavia donde se han registrado varias víctimas.

### Una pastoral del Arzobispo Perdomo, de Colombia

Vásquez, diciendo que Valencia no figuraba en la lista que se le presentó. Asegura que la elección de un Candidato con mayoría del Congreso, no es constitucional como también los católicos pueden oponerse el día que la mayoría elige un candidato hostil. Dice que ambos candidatos pueden considerarse legítimos el uno lo apoya la mayoría del Congreso el otro la mayoría de los electores

Recomienda luego a los curas que pueden guardar neutralidad o inclinarse moderadamente a uno de los dos bandos, pues ambos candidatos son católicos. Termina anatemizando la abstención.

### Mr. Lindo ofreció colocar los bonos del empréstito de Pavimentación entre sus amigos en Estados Unidos

Con las reservas del caso, se vieron a visitarlo ayer, el interés en colocar los bonos del empréstito entre sus amigos personales en Estados Unidos

Comisión de Pavimentación que estu-

## El vuelo del aviador Bolaños y la caída del "Juan Santamaría"

A las cuatro y minutos de la tarde de ayer, cuando ya comenzaba a circular nuestro diario, se nos comunicó que el aviador nacional Bolaños había obtenido el visto bueno de la Secretaría de Guerra para hacer un vuelo de prueba en el "Santa María". Que no había resuelto si lo haría en la misma tarde o en la mañana de hoy, aunque había manifestado prefería la mañana, las seis, pues a esa hora los vientos eran siempre más favorables.

Presentimos que no se aplazaría para hoy el acontecimiento y nos dirigimos por si acaso, a la Sabana lo más rápidamente posible. Con tiempo apenas para ver cómo, ya en el llano el aparato, se probaba la hélice sometiénola a distintas revoluciones. Vimos, al fin, cómo se elevaba el aparato, en una forma ciertamente un poco rara pero desvanecida la penosa impresión inmediatamente al ver cómo el aparato tomaba altura y evolucionaba brillantemente por la parte sur de la ciudad.

¡Jamó nuestra atención el hecho de que Bolaños no hiciera un esfuerzo por atravesar la capital y pasar por Santo Domingo, su ciu-



Ayer, toda la gloria y hoy, el "Juan Santamaría", deshecho, apenas tiene la indiferente mirada del que guarda sus restos

dad Natal. Supusimos que, el viento, excesivamente fuerte, le impedía cumplir su deseo.

Es innecesario que detallemos las diferentes fases del vuelo, porque con suficiente minuciosidad, lo han hecho los diarios de la mañana, resumiendo la información de los cuales, se desprende que si bien el "Juan Santamaría" voló bien y Bolaños comprobó su pericia con loopings y hábil planeo, falló algo

en el momento de aterrizar ocasionando la caída del aparato, con tanta suerte, felizmente, que el hierro no sufrió daño alguno.

A nosotros nos pareció, desde que vimos al aparato iniciar el descenso para el aterrizaje, que algo, acaso el motor, fallaba de manera alarmante. Enfiló primero como para descender, la parte este del Estadio, cual si el descenso fuera a verificarse entre las dos torres del

inalámbrico. Y ya a muy poca altura, trazó un semicírculo que le colocó en la posición acostumbrada para aterrizar en nuestro llano por todos los aviadores. Pero en el trayecto, mientras que al comenzar iba el motor funcionando con un cilindro al parecer, por unos instantes funcionaron otros tres o más acaso, y la alarma se convirtió por unos instantes en general regocijo pues se atribuyó a pericia del aviador el cálculo de descender apenas con el impulso imprescindible. Gritos y vivas ¡fueron de entusiasmo, se oyeron enseguida. El público se precipitó para recibir triunfalmente a Bolaños, mas el frenético entusiasmo se trocó, en fracciones de segundo, en hondo desconsuelo: faltando unos ciento cincuenta metros para llegar a la caseta del hangar donde ya el suelo está acondicionado para el descenso a poca distancia del camino que cruza todo el oeste del llano, vióse al "Santamaría" inclinarse un segundo y chocar en las más altas ramas de un árbol. Permanció como inmóvil menos de un segundo y luego, ro

Continúa en la página ocho

### El Encargado de Negocios de Costa Rica en México aseguran que es ciudadano norteamericano

Llegó hoy un telegrama enviado por la sección de comunicados de prensa, de México, el cual entre otras noticias de interés, contiene al final las siguientes líneas: "Descubrióse que el señor Encargado de Negocios de Costa Rica nació en California, optando la ciudadanía estadounidense que conserva. Los costarricenses se dirigirán a los periódicos de su país para que investiguen la sensacional anomalía, que se presume ignora el señor Presidente González Viquez"

Hemos preguntado al señor

### Hoy terminó la vista del proceso Pacheco-Fernández

A las dos y media de esta tarde terminó su brillante exposición ante la Sala de Apelaciones el joven Licenciado don Luis Demetrio Tinoco Castro, abogado de la familia Pacheco en la acusación contra el señor Vinicio Fernández.

Es posible que el asunto tenga ulterior comentario si, como se anuncia, los costarricenses radicados en México, hacen gestiones para aclarar la ciudadanía del señor de Villafranca.

El Licenciado Tinoco dejó en el público asistente a la vista la mejor impresión, pues aunque es uno de nuestros abogados más jóvenes, revela tener especial preparación que le abrirá amplio campo en sus actividades profesionales.

Apartado "Z" LA NUEVA PRENSA Teléfono 2287  
 Diario de la Tarde

PROPIETARIOS:  
 FERNANDEZ PERALTA & Co.

GERENTE:  
 Ing. RICARDO FERNANDEZ PERALTA

ADMINISTRADOR:  
 MARIANO SOLORZANO

DIRECTORES:  
 Lic. LUCAS RAUL CHACON ALBERTO QUIJANO QUESADA

JEFE DE REDACCION  
 EDUARDO CHAVARRIA S.

EDITORIAL

# Vamos hacia el abismo

En diversas ocasiones nos hemos referido a las declaraciones de neutralidad electoral hechas por el señor Presidente de la República, poniéndole de manifiesto que la opinión desconfía de su alcance, aunque no de su buen origen. Cree que la palabra presidencial carece de valor positivo y que por sobre la doctrina que se ensalza en las circulares a las autoridades, priva el espíritu de imposición que sopla incesante sobre esas mismas autoridades desde las alturas del poder. Le reclama el país al señor Presidente que no haga efectivas sus declaraciones, que no les preste autoridad por medio de la sanción merecida por quienes con su conducta ponen en descrédito las promesas que reiteradamente ha hecho.

En un telegrama publicado ayer, el Jefe del Partido Republicano le hace al señor Presidente la escandalosa denuncia de que los firmantes de un mensaje telegráfico en que se renuncia el nombre del General Volio para encabezar la papeleta de la coalición del llamado Partido Unión Nacional con el grupo reformista, son casi todas autoridades de policía, pues de los siete petentes, tres son policiales, uno secretario de una Jefatura y otro agente de policía de un distrito. Todos los citados son dependientes de la Secretaría de Gobernación, de la cual salen comunicaciones para los funcionarios infieles que desoigan las órdenes de imparcialidad emanadas del propio Poder Ejecutivo.

Contra estos hechos palmarios, qué valor tienen las promesas del señor Presidente? En cambio, cuánta eficacia revisten las advertencias del Secretario de Seguridad al manifestar que cree en el triunfo del Partido Unión Nacional!! Como no ha de creer el Gobierno en el triunfo de su papeleta, si las autoridades se dirigen a un diario de la capital manifestando que debe incluirse en la papeleta oficial el nombre de un ciudadano aliado del Gobierno para violentar la voluntad popular? Las autoridades de policía están como dice el evangelio, en espíritu y en verdad con la tesis sustentada por el Secretario de Seguridad de que el Gobierno es fuerte y que ganará las elecciones.

Cada vez que le hemos expresado al señor Presidente las dudas de la opinión pública sobre el valor real de sus declaraciones en materia eleccionaria, ha vuelto la cara para otro lado para no vernos ni oírnos; pero ahora encuentra de ese mismo lado las manifestaciones de sus subalternos que revelan como ellos hacen politiquería sin reservas de ninguna especie. La comedia no puede continuar, porque es ya un hecho notorio y debidamente constatado que contra las instrucciones escritas, los policiales hacen propaganda hasta imperativa por el candidato de sus simpatías.

El lobo empieza ya asomar las orejas sin recato ni temores; se habla públicamente del acomodo del reformismo con el capitalismo y lo que es más, se dibuja la anarquía que siempre brota de las complacencias con el mal.

Hablan los empleados de policía de poner casa parte si no se les da gusto en su idea de colocar en el sitio primero de la papeleta oficial al candidato de su devoción. A juzgar por esos botones, no está tan fuerte el poder como lo aseguró el Secretario de Seguridad!

Se ha limitado el señor Presidente a decir que habrá libertad en las elecciones, pero no ha desautorizado las declaraciones de las que son muestra inequívoca las exigencias de los policiales del cantón de Santa Ana. Se ha sobrepuesto en el ánimo del señor Presidente el lazo del parentesco a su deber de garantizar la libertad electoral. Ha dejado que el agua corra buscando los sitios fácilmente inundables y ahora tiene ya la comprobación de que su mutismo y su inercia le han dado auge al propósito de violentar la voluntad popular. Le han puesto los policiales exigentes una flor en la solapa al señor Presidente, cuyos vistosos colores habrán de destacarlo durante todo este período de actividad electoral, señalándolo para la próxima elección presidencial con perfiles que difícilmente podrá borrar.

Nuestras manifestaciones están hoy plenamente justificadas. Podrá el Poder Ejecutivo seguir diciendo que es imparcial, pero la verdad sabida es que a pesar de esa actitud teórica, existe la corriente cierta de intervención de la fuerza pública en el debate ciudadano. No es esto una simple irregularidad, sino una seria trasgresión de los preceptos constitucionales, porque ya hemos recordado que el Código Fundamental estatuye que la fuerza pública es esencialmente pasiva y que no puede deliberar. Qué garantía tienen hoy los ciudadanos que no están al lado de los policiales que exigen la colocación de nombres de diputados en la papeleta oficial? Pueden permanecer en puestos de esa naturaleza sin riesgo para la pureza del sufragio individuos que tratan de imponer su voluntad, tan sólo por la cruceta que llevan al cinto? El señor Presidente no puede ya continuar en esa inercia pecaminosa; sus palabras han perdido todo valor en la opinión pública y llegará a perderlo totalmente su prestigio, si no vuelve por el decoro de su alto rango poniendo pronto remedio a esos ataques que se le hacen a la libertad de sufragar.

Hay intereses más altos que los que ahora determinan la conducta de silencio del señor Presidente; esos intereses que son los de la República no deben continuar en abandono, porque la lesión que ellos sufren será mengua para cuantos resulten responsables. Una vez más le decimos al señor Presidente, con todo respeto y no empleamos mal el término si agregamos que con devoción, que ponga término a esos abusos de la fuerza pública que están dando un efecto contraproducente. Nuestra voz es sincera y le advierte del peligro a que se acerca dejando que sigan su desarrollo los procedimientos de imposición que lealmente le venimos denunciando.



**KALOIDERMA**  
 Polvos para la cara  
 renombrados por su pureza y delicadeza.  
 F. WOLFF & SOHN - KARLSRUHE (ALEMANIA)

## CADA MASTIL SOPORTA SU VELA

Sa José, 10 de Diciembre de 1929  
 Señor Director de  
 LA NUEVA PRENSA  
 Muy estimado señor Director:

Ciudad,  
 Como en las columnas de su importante Diario, número de ayer saliera publicada una nota bajo el título "Hay una protesta general por el alza de las tarifas de correos y Telégrafos", para el efecto de contestarla ruégole se sirva aceptar la publicación de lo que si que:

### CADA MASTIL SOPORTA SU VELA

Muchas voces se han escuchado y algunas con caracteres violentos después que el soberano Congreso Constitucional impartió su aprobación a las nuevas tarifas telegráficas y postales de la República y sin embargo yo había permanecido alejado de esta clase de discusiones no por temores ni recelos sino porque siempre me ha parecido que el público lector de nuestros diarios recibe con bastante de sagrado esta clase de discusiones puesto que no llevan las cosas a ningún fin práctico. No obstante mi determinación de permanecer fuera de ellas, ahora el articulista de "La Nueva Prensa", con el deseo de hacerme participar me invita a que haga un inventario de las cartas que circularon durante el mes de Noviembre del año en curso, por el servicio urbano y que lo compare con el del mismo mes del año próximo pasado para que note la disminución, que por lo menos es de un veinticinco por ciento.

Así las cosas, con mucho sentimiento por la parte de molestia que se me hace. Posiblemente del queda otro recurso que contestar y categóricamente, la interpelación que es eme hace. Posiblemente del país entero sea desconocida la interacción que yo tuve en el asunto que nos ocupa y como a diario se están lanzando ataques y vilipendios para todos los que intervienen en el alza de las tarifas y nunca he visto que entre los atacados figure mi nombre es hora ya de que yo comparta, así como he compartido la gratitud de los empleados por el aumento de sus dotaciones, la tormentosa tempestad que se ha desatado contra el Gobierno por la modificación general de las tarifas postales y telegráficas del país.

Observo en la nota un párrafo que dice que el Gobierno ha dado un mal paso porque el comercio prefiere hacer circular por su cuenta y riesgo las piezas que con la otra tarifa circulaban por el co-

rrero; a simple vista parece que el articulista tiene bastante razón pero si tomamos en cuenta cuales eran las piezas a que se refiere el que escribe, sin mayor dificultad podemos llegar a la conclusión de que la tarifa anterior, por ser sumamente baja para las cuentas, tarjetas de visita, guías, conocimientos de embarque etc., brindaba a todo el mundo la oportunidad de usar el correo en primer término para cobrar sus cuentas y hacer propaganda a sus negocios y después para correr invitaciones o tarjetas de visita ocasionando con esto un aumento de trabajo exagerado al personal de correos y por consiguiente una menor atención a las piezas de primera clase que siempre han pagado mucho más que las citadas anteriormente. Quien está en espera de un documento importante sobre negocios o asuntos privados y se entera de que este ha sido demorado por cuanto se está distribuyendo una cantidad grande de cuentas, facturas etc, que han sido depositadas con anterioridad, indefectiblemente tiene que molestarse y considerar lo injusto del procedimiento. Por otra parte, aun que el articulista manifieste que por menos dinero se puede obtener la circulación personal de esta clase de correspondencia, debo manifestar categóricamente que está en un gran error. Para el correo el mismo trabajo que sea una carta cerrada, una cuenta abierta o un impreso, puesto que todas deben seguir el mismo curso y para todas se necesita el mismo trámite con igual cantidad de empleados y formalidades.

En cuanto al alza de tres céntimos en las cartas de primera clase se no "debemos alarmarnos ni mucho menos, pues ya que el público siempre ha exigido al correo una responsabilidad sobre las mismas, justo es ya que esas exigencias nos han obligado a usar del servicio de nóminas para todas las piezas que circulen y que por cierto quintuplican el trabajo, aumentan las responsabilidades de los empleados y la seguridad de las cartas, que el interesado contribuya con la ínfima cantidad de tres céntimos si su carta ha de circular con un carácter casi de pieza certificada. En cualquier otro lugar del mundo por bien organizado que sea, nunca se aceptan reclamos sobre piezas ordinarias así sean de primera clase si no son certificadas, y en cambio, en Costa Rica si se pierde una carta corriente no sólo se exige y se acepta la responsabilidad sino que cuando por desgracia u aparece se hace un escándalo por la prensa. Si no

## Noticias Guanacastecas

### ASUNTOS POLITICOS

Ayer tuvimos el gusto de saludar al diputado y candidato idem, don Aristides Baltodano. Nos declaró que ya el triángulo tiene listas unas cuantas hermosas directivas que irá publicando para probar la popularidad de que goza. Por lo visto, pues, ya están rotos los fuegos. Hace algunos meses creíamos que se lanzarían lo menos seis papeletas para diputados por esta provincia, pero nuestras ansias de cosas extraordinarias se han visto fallidas y serán apenas dos, tan solo las papeletas que saldrán a la lid. Quiere decir que en eso de lanzar papeletas se llevan la palma los josefinos, con todo y no vivir en un lugar ardiente como nosotros que solamente la fama tenemos.

Pero hasta la vez no sabemos quienes irán en la papeleta antireleccionista, que ya la reeleccionista se sabe que la compondrán Baltodano y Urbina o Urbina y Baltodano, Carrillo, Mackbel y Alvarez.

Si hemos de ser francos diremos que aquí no se nota nada anormal en los asuntos políticos, casi nadie conversa de ellos, se habla del veraneo que empieza, de los viajes al Coco, de lo bello del tiempo, de venados y de otras cosas, pero la política parece que tiene empachada a nuestra gente. Y no debiera ser así, debieran preocuparse todos de esas cosas que tanto interesan, nuestro afán debe ser trabajar porque lleguen

al congreso los que quieren y pueden tirar para adelante.

### EL TIEMPO ESTA PRECIOSO

Esta ciudad que tiene fama de caliente, pero no más que la fama, goza actualmente de una temperatura que invita a visitarla, no igual a la de la Meseta Central, pero si es fresca con viento agradable y no molesto. Tenemos un tiempo primaveral, los campos aun no están mustios y se ven verdes y risueños. Con tan buenas condiciones esperamos la afluencia de turistas a esta tierra que refrescan las brisas del Rincón de la Vieja y del Miravalles.

### LOS CARROS LLEGAN YA A BEBEDERO

Ya esta terminada la composición de los caminos que de Liberia conducen a Ballena y a Bebedero. Los automóviles y camiones ya han llegado a ambos puertos y seguramente el movimiento se ha de intensificar. Los caminos son tan magníficos ya que no tienen ni polvo ni barrizales. Buenos, a aprovecharlos, pues.

### SENTIDO FALLECIMIENTO

Muy sentido ha sido el fallecimiento de doña Josefa Estrada v. de Rodríguez, ocurrida recientemente en esa capital. Damos nuestro pésame a su estimable familia y especialmente a nuestro amigo de Cristián.

### BRISAS DEL MIRAVALLS

Mascando los Legítimos

## "CHICLETS ADAMS"

se mantiene la dentadura limpia y el paladar agradable

Exija siempre CHICLES de CAJITA AMARILLA

## Un Niño Aprovechado

Tuvimos anoche oportunidad de presenciar este diálogo, que por lo original y por lo imitable, nos parece oportuno reproducir hoy:

Carlitos se va acostar. Al levantarse de la mesa, y antes de despedirse de todos, Carlitos en quien desde hace una semana se ha despertado un repentino fervor y hay que confesarlo, no muy desinteresado, se arrodilla junto a su mamá y reza sus oraciones acostumbadas.

A renglón seguido con voz bien alta empieza a decir:

—Niño Dios, lo que yo quiero es que antes de venir a casa, pases por la Librería Española y veas unos automóviles que hay allí y que a mí me gustan. Niño de mi alma, yo quiero también que me traigas un muñeco grande de peluche que donde Reyes vi ayer. Niño querido, hazme el favor y envíame una caja de soldados de la misma Librería y un par o tres de libros de cuentos.

Iba aumentando la voz a medida que hablaba.

—No te olvides, cuando estés allí, de apartar para mí un trole y una caja de música y un piano pequeño y un juego de carpintería, porque quiero trabajar. Y un velocípedo para mi hermanita.

se aceptaran reclamos por las cartas corrientes en Costa Rica, bien se podría aplicar la tarifa de los Estados Unidos de Norte América, que es de ocho céntimos de colón. Debe tenerse entendido que las tarifas en el correo no se han aumentado para favorecer únicamente al personal que muy bien se lo merece sino para introducir estas mejoras en el servicio, que son el eco de la opinión general.

Está bien que se diga que el co-

Continúa en la página 7.—

## Nuevos Misioneros Evangélicos



Don Luis F. Hernández

En el Instituto Bíblico, establecido en esta capital, ha recibido el diploma que le acredita como Misionero Evangélico el joven don Luis F. Hernández, nativo de la ciudad de Heredia y primer costarricense que se gradúa en ese establecimiento.

Tenemos desde hace tiempo amistad con el señor Hernández, un convencido de su doctrina, adivinamos en su alma la nobleza y la bondad.

Nos complacemos en felicitarlo muy cariñosamente por el triunfo que ha obtenido y deseamos que en su labor obtenga muchos frutos.

# SOCIALES Y PERSONALES

A Cargo de **GUILLERMO TRISTAN**

## NATALICIOS

Lo celebran mañana, doña Enid de Lima, doña María Vindas de Cordero, don Guillermo R. Lahman Carazo y don Ricardo Mora Fernández.

## FECHA MATRIMONIAL

La celebran mañana, don Carlos Manuel Fernández y doña María Luisa Escalante, 1921; don Alfonso Esparragó y doña Adelina Alvarez, 1924.

## RECORDATORIOS

Lo celebran mañana, doña Andrea Venegas, 1883; señores don Miguel Sáenz Esquivel 1927; don Eduardo José María Brenes González, 1922; y don Carlos Francisco Lara Hinc, 1919.

## DOÑA MERCEDES DE ALVAREZ

Ha continuado siendo mejor el estado de salud de doña Mercedes Iraeta de Alvarez, quien regresó de París, bastante delicada de salud. Vivamente deseamos su pronto restablecimiento.

## EL DEBUT SOCIAL

La estimable señorita Leticia Almar, que ha ingresado a esta ciudad en días pasados procedente de Europa, efectuará en el baile del 31 su presentación social, lo cual con gusto anunciamos a nuestra sociedad.

## ACADEMIAS

Muy concurridas han estado las academias que en las noches después de las retretas, se efectúan en los salones del San José Athletic Club, para el gran baile del 31 en el Teatro Nacional dedicado al Excmo. señor Ministro de los Estados Unidos y la señora de Davis. La noche del miércoles pasada, la concurrencia extraordinaria y numerosas las parejas que ensayaron las cuadrillas.

## DOÑA ADA DE MURTINHO

Por cartas recibidas recientemente de París se ha tenido noticia del accidente sufrido por doña Ada Fernández de Murtinho, que sufrió la fractura de un brazo. Dichosamente, su estado de salud es bastante satisfactorio.

## BODA EFECTUADA

Don Ramón Pineda S. y doña Coralia Jiménez M., nos participan su efectuado enlace y se ponen a nuestras órdenes en su nuevo estado. Damos las gracias por el ofrecimiento del nuevo hogar y deseamos para él mucha dicha y ventura.

AGUAS DE COLONIA que constituyen un precioso y apropiado regalo para estos días, encuentra usted de todas las fábricas y de todos los envases en la Farmacia Americana y Nueva Botica del Carmen. Hay estilos que constituyen una verdadera novedad.

# PARA NAVIDAD

## SI DESEA HACER UN BONITO REGALO

Visite la **JOYERIA**

# SCRIBA Y GONZALEZ

### Seguro de encontrar un artículo adecuado a su exquisito gusto

Ap. 1376 — BAJOS DEL HOTEL EUROPA — Tel. 3980

## Conciencia Agrícola

### La mensajera de la buena suerte

Creo que nuestra preocupación, como pueblo, no es tanto que seamos un pueblo agrícola, sino si lo podemos ser mucho más, intensamente. Es decir, si podemos llegar a organizar de tal manera la producción de la tierra para darle una base sólida a las otras actividades; más que esto, para darle un verdadero sentido a nuestra vida. Producir mucho y excelente debiera ser la máxima nacional. Lo podemos hacer? Es ya hora de pasar de la teoría que hemos venido sustentando durante largo tiempo a una práctica inmediata?

Qué hemos de hacer para conseguir esto? Sembremos. Para un pueblo que ha vivido de disciplinas agrícolas, no hay en este intento nada que se parezca a una transformación de la vida; es tan solo, intensificar una mediodad de esa vida.

Tal vez haya de necesitarse de un programa de acción agrícola. Indiquemos algunos puntos de ese programa:

a) Cada ciudadano debe poseer una parcela de tierra laborable, de diez hectáreas, por lo menos.

b) Cada ciudadano debe sembrar anualmente una parte de su parcela con productos que él mismo ha de utilizar.

c) Cada escuela debe tener una parcela de tierra en su vecindad.

d) Ninguna escuela se considera que ha llenado los fines de sus actividades durante un año si no muestra lo que hizo en su parcela.

e) Esta parcela de tierra no es susceptible de ninguna negociación.

f) Quien tenga tierra que no aprovecha debe darla en arrendamiento moderado o el Estado puede tomarla en arriendo por un precio cómodo.

g) El Estado indicará en cada región agrícola a qué clase de productos debe darse preferencia allí.

h) El territorio agrícola se dividirá en regiones de producción específica.

i) El Estado promoverá los

intereses agrícolas por medio de instituciones de crédito de carácter esencialmente agrícola.

j) El Estado debe instituir el ahorro agrícola forzoso. (Todo individuo del Estado debe contribuir a la formación de un fondo nacional agrícola con un impuesto mínimo de un colón por año).

k) El Estado debe garantizar su bienestar a quienes se consagren particularmente a faenas agrícolas.

l) Formación de ciudades agrícolas, organizadas bajo un sistema completamente rural.

m) Intensificación de la construcción de caminos como una obra nacional urgente.

n) La carta de ciudadanía debe contener reglas en relación con esta actividad agrícola nacional.

o) Debe establecerse el voto femenino a base de la participación de la mujer en la acción agrícola nacional.

p) Los títulos profesionales no se darán sino a quien pruebe que tierra y que funda su vida económica en este hecho.

q) El Estado debe dar a todo joven graduado en sus institutos una parcela de tierra y prestarle francamente todo apoyo para su cultivo.

r) La ciudadanía se reduce en la medida que el individuo del Estado, por propia negligencia limita su capacidad de productor agrícola.

s) El Estado garantizara al productor contra todo posible sistema de especulación.

t) Debe ser un principio del Estado que es menos mal correr con los riesgos del agricultor que dejar matar la acción agrícola nacional.

Estas son simples sugerencias. El principio general es que debe ser: el país debe crear una conciencia agrícola. Esto no se hace sino por medio del hábito, por medio de los hechos, por una obra intensa y positiva. Haciendo agricultura.

Rómulo Tovar



Niña Virginia Fournier Guevara

Publicados los propósitos de un grupo de niños juegue dos series de la Lotería del Asilo Chapuí, del sorteo "John M. Keith" el 10 de enero del año próximo, comprendidas entre los números 3991 a 4000 y del 13450 al 13460, fueron depositadas en la Junta de Caridad, han sido numerosas las solicitudes para la adquisición de acciones.

Como mensaje de la buena fortuna correspondió a la primogénita

del hogar del Lic. don Ricardo Fournier Quirós y su señora esposa doña María Guevara, solicitar la primera acción de esta prueba hacia la buena fortuna. Ella, que ha cantado las alabanzas al Altísimo, vistiendo el albo tocado de ángel, sabrá guiar el destino que a ella y sus compañeritos está reservada en el feliz año de 1930.

La solicitud de acciones puede hacerse personalmente o por teléfono a don Guillermo Tristán.

## La Cruz Roja visitará el presidio de San Lucas

El Comité de la Cruz Roja ha dispuesto hacer una visita anual al presidio de San Lucas durante los días de fiestas. Para ese fin solicitó de la Secretaría de Fomento un carro agregado al tren de pasajeros.

El Comité de esta visita en este año es el dar comienzo a una campaña de higienización en esa isla, concurrendo un delegado de la Secretaría de Salubridad Pública.

Se ha invitado a varios médicos y miembros de la Cruz Roja y chicos de la prensa.

**Consulte V. a su médico sobre el Bromural!**  
 Este gran calmante nervino y somnífero inocente que en millones de casos ha probado su eficacia se expende en todas las buenas farmacias en tubitos de vidrio de 20 tabletas. - En cada envase se dan las correspondientes indicaciones para el uso.

# LA IMPERIAL

de  
**FEDERICO AYMERICH**



En su nuevo Edificio frente al Pasaje Jiménez, (contiguo) a la Botica Oriental

Ofrece a Ud. un magnífico surtido de:

Sombreros STETSON, G. B BORSALINO FU LAZZARO Co., GLYN, HEATH, etc.—Extensa línea de sombreros de paja acabados de llegar.—Sombreros de pita Montecristi, Tabacundo, etc. Precios calidades y estilos para todo el mundo.

La cortesía y proverbial buen trato de mi casa, unidos a los razonables precios le dejarán a Ud. satisfecho. La casa sucursal siempre queda en su antiguo lugar. Esquina opuesta al Royal Bank.

# LA IMPERIAL

Federico Aymerich

## Protejamos a los obreros idóneos

Ayer apareció en nuestras columnas una nota acerca de los trabajos que se exhiben en un local contiguo al Teatro Nacional, hechos por obreros y aprendices de los talleres de Obras Públicas. En ella se elogia con cariño la labor de esos trabajadores y se pregunta por qué haciéndose en el país tan buenos pupitres se quiere ahora comprarlos en el extranjero. Es un deber de solidaridad nacional proteger a los trabajadores honorables que honran su gremio con su habilidad manual y con su buena conducta. No podemos quitar los ojos de esos muchachos capaces que son lustre de nuestra sociedad, así como se oye; porque la sociedad se beneficia únicamente con el producto del talento, de las aptitudes manuales, de la moderación de la conducta; y ellos son los buenos, los que trabajan, los que se conducen dignamente, porque en el concepto moderno la única aristocracia firme es la del esfuerzo noble y sano que da rendimiento e imprime rumbo a la vida moral de los pueblos.

Se nos ha dicho que se han exportado muebles de Costa Rica al Perú y que un barco americano se amuebló con muebles contruidos en nuestras fábricas con maderas de nuestros bosques y manos de nuestros connacionales. Por qué, siendo esto así, los mismos obreros, el Estado, la prensa, no se deciden a abrir una nueva fuente de riqueza enteramente nuestra con la exportación de muebles? Vivimos en el eterno ex-

travío de importarlo todo cuando dentro de la casa podemos hacer muchísimas cosas que no son superadas por los artefactos extraños. Por qué hemos de continuar sustentando esa tendencia malsana de dar nuestro oro por lo que tenemos mejor en nuestra propia casa?

Esa industria de muebles debe ser protegida por el Estado, haciéndole propaganda en el extranjero; los obreros, por su parte, deben exhibir mejor sus muebles y procurar adelantar cada día más en su fabricación para que tengan más demanda. En estos momentos en que todos debemos poner a contribución nuestras facultades y aptitudes para que el país pueda soportar los rigores de la situación económica, lo natural es que veamos con regocijo el apareamiento de una industria criolla que pueda constituir una fuente de riqueza para nuestra clase trabajadora. Los ebanistas deben hacerse presentes, deben pensar en constituir asociaciones que les permitan construir y vender muebles en el extranjero y así no sólo se beneficiarán ellos y todos los de su gremio, sino que ayudarán de modo cierto al adelanto de la nación y al progreso de todos los trabajadores en general.

Ayer sollicitamos de los obreros que nos atendieron en la exposición datos acerca de los trabajos y se nos prometió enviarlos. Los esperamos para darles publicidad, para hacer nuevas notas que muevan la atención pública en favor de los modestos trabajadores que han hecho tan plausibles adelantos. Reiteramos a los autores de las obras expuestas nuestras felicitaciones y les ofrecemos nuestra ayuda para que sus aptitudes puedan ser mejor conocidas dentro y fuera del país.

ULTIMAS CREACIONES EN PERFUMERIA: cinco Flores; Perla negra; Coral Rojo; El Príncipe; Diablo Negro; Mi Talisman; En Mañana; Interrogación.—De venta en la Farmacia Americana y Nueva Botica del Carmen.

## Gran acontecimiento en la Avenida 3ª ABIERTA YA AL TRAFICO

Invitamos a todos los vecinos de San José para admirar el magnifico Pavimento que se ha ejecutado en la AVENIDA 3ª, hasta la Librería ALSINA. Al mismo tiempo puede aprovechar la ocasión para comprar los

### JUGUETES Y REGALOS DE NOCHEBUENA

EN LA

## LIBRERIA ALSINA

(SAUTER, ARIAS & CO.)

donde encuentra un inmenso surtido de objetos para regalo, al alcance de todas las FORTUNAS.

**Abierto desde las 7 de la mañana hasta las 10 de la noche**

Hay juguetes desde ₡ 0.40 hasta ₡ 500. Cámaras Fotográficas KODAK y ZEISS IKON. Fonógrafos POLYDOR, últimos Modelos Portátiles sólo por ₡ 200 al contado.

Plumas de Fuentes WATERMAN, SHAEFFER Y PARKER. Adornos para ARBOL DE NAVIDAD. Tarjetas de felicitaciones, gran variedad.

## LIBRERIA ALSINA

(SAUTER, ARIAS & CO.)

Teléfono 2036

Apartado 249

Abierto el próximo domingo 22, desde las 8 de la mañana hasta las 6 de la tarde

## AVISO IMPORTANTE

A los accionistas de la Empresa Costarricense de Electricidad se les hace saber: Que a partir del 21 del presente mes se cambiarán, en las oficinas de la Empresa, sus títulos provisionales por títulos definitivos.

A los accionistas de la Compañía Nacional Hidroeléctrica S. A. (Electriona) que aún no hayan canjeado sus acciones, también se les dá la oportunidad de canjearlas por títulos definitivos de la Empresa Costarricense de Electricidad, más \$ 6.25 por acción, con derecho a los dividendos que terminan el 31 del presente mes, siempre que dicho cambio se efectúe en este año.

Como una atención a los accionistas de la Empresa Costarricense de Electricidad se pagarán desde el lunes próximo los dividendos del trimestre que termina el 31 del corriente.

### Empresa Costarricense de Electricidad

San José 20 de Diciembre 1929

## Telegrama al Sr. Srío. de Gobernación sobre los alcances de la ley que prohíbe gravar con Impuestos Municipales los artículos de producción Nacional

El diputado don Ricardo Villa franca dirigió esta tarde el siguiente

telegrama al señor Secretario de Gobernación:

El A. B. C. de ayer y la Tribuna de esta mañana publican sendas notas en referencia con la ley No. 171 de 20 de agosto próximo pasado.— A pesar de que el Señor Presidente de la República en telegrama que apareció en Nueva Prensa de ayer manifiesta que dicha ley sí incluye entre los impuestos que deben suprimirse los del azúcar y dulce de Juan Viñas; los periódicos dichos insisten en que la Secretaría a su digno cargo sostiene que esos impuestos siguen en pie y que no serán derogados no obstante la vigencia de la Ley No. 171.—La Tribuna pone varias razones en boca de esa Secretaría, entre otras: que la Ley dicha no tiene efecto retroactivo.—Ni esta Ley, ni ninguna otra, como bien sabe el Señor Secretario, pueden tener efecto retroactivo; pero en cambio el artículo 2o. de la misma ordena lo siguiente: "Las disposiciones que en la actualidad es tablezcan gravamen sobre los productos a los cuales se refiere el artículo anterior, deberán declarar se nulas y sin ningún valor para las municipalidades respectivas".—Aunque estoy seguro que entre el criterio del Señor Presidente de la República y el del señor Secretario de Gobernación, en lo referente a los alcances de esta Ley no hay disparidad alguna, no estaría por demás le manifestación oficial del señor Secretario de una manera pública; tanto más que la Prensa en tres ocasiones ha puesto en boca de la Secretaría de Gobernación interpretaciones, que a humilde modo de ver, son erróneas de la ley en referencia y que pudieran causar confusión entre las Municipalidades afectadas.

Ruégole sea bien servido de dar me una contestación categórica. Atento seguro servidor,  
R. VILLAFRANCA  
Diputado

## Parloteo Literario

En nuestra edición de anteayer publicamos un artículo así intitulado y suscrito por Pío M. Rieple.

Por un error de formación, que lamentamos mucho, cayó el lingote que decía: "Tomado de

Excelsior, de Guatemala". Ello ha hecho que muchos supongan es tal nombre el seudónimo de un literato nacional.

Aclaremos y pedimos excusas por la omisión.

### CAMPO CEDIDO

## El movimiento republicano anti-releccionista de Guanacaste

Noticias últimamente llegadas de Guanacaste indican que el movimiento antirreleccionario bajo las filas del Partido Republicano es el más fuerte de todos los intentos políticos llevados a cabo en aquella Provincia. Santa Cruz, Filadelfia, Liberia, Nicoya y los cantones del Este están organizados para dar la batalla con el nombre de don Ceslao Saborio a la cabeza de la paqueta.

Así consta en actas levantadas por republicanos de esos cantones. Hay unos pocos anti-releccionistas que siguen corrientes separadas, pero son débiles grupos en general dirigidos por aspirantes que nunca se asoman por allá.

El triunfo es pues seguro, para los Republicanos del Guanacaste.

Secretario del Partido

## El comité pro-aviación nacional se reunirá mañana o el domingo

Conversando hoy en la mañana con uno de los miembros del Comité Pro-Aviación Nacional sobre el accidente ocurrido ayer al aviador señor Bolaños, en el cual se ha perdido el avión "Juan Santamaría" nos manifestó que posiblemente mañana sábado, o a lo más tardar el domingo, se reunirá ese Comité con

el fin de tomar alguna resolución con respecto a la actitud que se debe adoptar en estos momentos.

De otra fuente se nos dijo que había muchas probabilidades de que sea pedido un aeroplano belga, para ponerlo a la disposición de Bolaños.

### Un ramo de flores al aviador Bolaños

Hoy en la mañana, varios miembros del Comité Nacional de la Cruz Roja Costarricense visitaron al aviador Bolaños para hacerle entrega de un ramo de flores, obsequiadas en demost-

tración de simpatía hacia el único "As" tico.

Brevemente conversaron con don Tobías sobre el accidente ocurrido, atribuyéndolo solamente a la fatalidad.

## Esta noche queda electa la Reina del Carnaval

A las ocho de la noche de hoy, en el San José Athletic Club, se verificará el escrutinio final para la elección de la Reina del Carnaval 1929-1930.

Durante el día de hoy han llegado al Athletic numerosos votos para las señoritas que ocuparon

los primeros puestos en los últimos escrutinios.

Esta misma noche a la señorita que resulte triunfante se le comunicará oficialmente la elección y mañana la Comisión de Fiestas le ofrecerá una serenata.

Se seguirán construyendo las carreteras conforme a la primera contratación

Informes que nos da el Sr. Srio de Fomento

—Novedades sobre carreteras? —nos responde el señor Secretario de Fomento recibiéndonos atentamente en su despacho, —no hay muchas.

Puedo decirles que estamos tratando de aprovechar de la mejor manera estos meses de verano para llevar adelante esa complicada obra de la construcción de carreteras.

Aún no hemos podido llegar a un acuerdo definitivo con las compañías para hacer el trabajo a tanto alzada. Se tropieza con muchas dificultades que hay que ir allanando con todo tino. El Gobierno necesita, y esa es mi más firme disposición, que al modificarse los contratos de construcción de carreteras en el sentido de continuar los trabajos por kilómetro a precio fijo, haya una absoluta responsabilidad de parte de las compañías.

Por otro lado, el Gobierno ha invertido fuertes sumas en maquinaria y materiales. Hay más de un millón de colones en maquinarias; sólo el tajo del Virilla cuesta más de cuatrocientos mil colones, que no es posible ceder gratuitamente a las compañías. Las compañías han querido trabajar con un tren que no es po-

sible sostener en nuestro medio. Todo lo han pedido en grande, como para una obra en los Estados Unidos u en otro país de mayor preparación y posibilidades. En solo peones nos pidieron cinco mil hombres; en ninguna forma podían emplearse cinco mil trabajadores en la construcción de carreteras; hubiera sido restarle numerosos brazos a la agricultura que mucho los necesita, especialmente en esta época de intensa labor en las fincas de café.

En este problema de las carreteras no se puede proceder violentamente hay que evitar litigios que no servirían más que para entorpecer la obra y que ocasionarían graves trastornos y pérdida de dinero.

Ahora, como les dije, termina el Licenciado Volio Jiménez, estamos empeñados en trabajar con toda actividad para aprovechar estos meses de verano, en los que se puede adelantar grandemente la construcción de carreteras. Seguiremos trabajando con las compañías conforme a la primera contratación, pero eso sí extremando el control, la economía y la vigilancia en los trabajos.

### Nos visita el constructor de la hélice del "Juan Santamaría" para desvirtuar un rumor

Al medio día de hoy recibimos la visita del señor Humberto Barrantes, hábil artesano que construyó la hélice para el avión "Juan Santamaría"

Como se ha rumorado que la hélice fue la que ocasionó el lamentable accidente sufrido ayer tarde por el aviador Bolaños, el señor Barrantes desea desvirtuar esos rumores falsos, ya que el

propio aviador Bolaños manifiesta que la hélice funcionó bien todo el tiempo, habiendo resistido todo el vuelo, y que el desastre se debió a la falla de los planos de elevación.

La hélice fue construida con maderas de caoba y cristóbal, que ofrecen la resistencia que puede tener cualquier hélice de fabricación extranjera.

### Accidente ocurrido en un tajo, hoy en la mañana

Hoy en la mañana ocurrió un serio accidente en uno de los tajos de piedra de las compañías de carreteras

En volar la roca con dinamita se ocupaba el obrero Nicanor Salazar R., cuando en un descuido estalló una "candela" es-

tando muy cerca lo que le produjo graves heridas en todo el cuerpo, especialmente en la cara.

En uno de los automóviles de las compañías fue trasladado al Hospital de San Juan de Dios. Su estado es grave.

# EL BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Se complace en comunicar

al público que

## LA DIRECTIVA

En sesión de hoy acordó posponer la distribución de premios del



## CONCURSO DEL SEGURO DE VIDA

Del 23 de este mes al primero de Enero de 1930

Esta medida se ha tomado en vista de que el éxito del concurso ha sobrepasado todas las esperanzas y será materialmente imposible al "Jurado Clasificador" estudiar a conciencia el gran número de trabajos y conceder los premios antes del primero de enero próximo.

San José, Diciembre 19 de 1929

### Del fotógrafo Néstor Castillo

La interesante crónica que publicamos ayer de la Clausura del Colegio de Sión, estaba ilustrada con varias fotografías de las alumnas más distinguidas. Fueron obtenidas por el fotógrafo don Néstor Castillo, con su acostumbrada habilidad y es justo que así lo consignemos, pues que es un colaborador que merece

Pida siempre cerveza  
**TRAUBE**

### BOLAÑOS

Su solo apellido basta para encender el entusiasmo, el sentimiento patriótico. Es un valeroso, un fuerte del espíritu, un héroe de la voluntad. Ascendió hasta las cumbres para que lo viesen cara a cara los volcanes, porque los enreídos le miraban con desdenes; se alzó hasta mucha altura para que tuviesen que levantar los ojos hasta él los empujados que viven creyendo que lo único bueno que tenemos dentro de nuestras fronteras es lo que viene con nombres exóticos. Triunfó con la gran fuerza de su acorada constancia, dominó la maledicencia con sus audaces maniobras en el aire, luchando con un aparato que con su defectuoso funcionamiento ponía en peligro su vida.

Bolaños se remontó al espacio en alas más poderosas que las de su aeroplano; subió sostenido en la fuerza inconmensurable y misteriosa de su convicción de que podía volar. Es dueño de un título que le otorgó su propio valer, que se lo debe únicamente así mismo, a su entereza para soportar las burlas de los que no creían en su pericia, a su persistencia para perseguir sin descanso el logro de su afán supremo de rasgar el azul donde hay libertad para ver y para comprender. Sus alas no se rompieron en lo futuro; aun muerto, volará siempre en el recuerdo del patriotismo porque su triunfo es un símbolo, porque venció la fuerza de la inercia que es ya nuestra característica.

LUCAS RAUL CHACON

### Falleció un religioso del Convento de Cartago

En la mañana de hoy, se nos ha transmitido de la ciudad de Cartago, la muy sensible noticia de haber fallecido anoche en el Convento de los Reverendos Padres Capuchinos de aquella ciudad, el religioso Fray Hilario de San Mateo, triste acontecimiento que renueva en el ánimo de la comunidad el pesar del fallecimiento de otro compañero hace pocos días.

Fray Hilario, no presentaba sino tomas alarmante de su gravedad, y su tránsito hacia la eternidad ha sido de una manera repentina. De nacionalidad española, había nacido en el año de 1867 en San Mateo, de España, siendo hijo de don Crispín Peti y doña Joaquina Von Gil, siendo su nombre de Siglo el de Joaquín Peti Von Gil. Llegó a Costa Rica, para hacerse cargo de

la Parroquia de Liberia en el año de 1925, y desde entonces trabajó con empeño en la construcción del templo de aquella localidad, el cual deja al terminarse a la hora de su muerte.

En la Parroquia de Liberia, fue querido y estimado, como lo fue de las personas que le conocieron y trataron. A las 8 y media de mañana, en el Convento de Cartago, se efectuarán los funerales de cuerpo presente, después de los cuales habrá el sepelio en la Cripta de la Divina Pastora.

LA NUEVA PRENSA, envía al Superior y Comunidad de los Reverendos Padre Capuchinos su sentimiento de condolencia por la nueva desgracia que les aflige la cual ruega sea transmitida a la familia del extinto.

# JUGUETES!

GRAN SURTIDO AL ALCANCE DE TODOS LOS BOLSILLOS...

Trompos de colores  
Saxofones  
Cornetas  
Aeroplanos  
Automóviles  
Cupidos  
Máscaras  
Artículos para Carnaval

Zepelines  
Camiones  
Ruletas  
Rompe-cabezas  
Tranvías  
Raquetas  
Rifles  
Ferrocarriles, etc. etc. etc.

Inmenso surtido en artículos de celuloide - Canastas de Juncó Japonés

Todos son Juguetes Alemanes y Japoneses

## ALMACEN CECILIO NIETO

# FABRICA DE MOSAICOS "EL INGENIO"

Bellísimo surtido en nuevos dibujos

PIEDRA QUEBRADA = Todos los tamaños y en cualquier cantidad

**FRANCISCO JIMENEZ ORTIZ**

INGENIERO • CONTRATISTA • CONSTRUCTOR

Teléfono en San José: 3033 - - Apartado 887- - Teléfono en Cartago: 128

## El fanfarrón de Jack Sharkey

Sharkey, el Alto parlante de los heavyweights, hizo una larga serie de declaraciones previas a su encuentro con Loughran, y al referirse sus colegas extranjeros habla despectivamente de todos ellos: de Schmeling, de Von Porat, y de Campolo.

De Victorio dijo Sharkey: Si tiene (Campolo) la suerte de llegar a merecer encontrarse conmigo, todo lo que pido al promotor es que coloque una red alrededor del ring a fin de que los que se encuentran en el ringside no peligran. Ese "mug" se caerá en pedruzcos. Su vocación debía haber sido farol de la esquina".

Intepretándole a Victorio lo ande dicho, el gaucho al digerir el significado nos ve de rojo y nos dice:

Tanto Sharkey como Victorio se entrenaron en Orangeburg, y es historia que en ninguna ocasión se hablaban—pero mientras que a Campolo nada interesaban los parrings del bostoniano (pues a

Habla mal de todos sus posibles contrarios y con especialidad de Paulino y Campolo

esa hora le tocaba dormir siesta, la que no interrumpiría de ningún modo) aquél siempre procuraba estar presente cuando el argentino se ejercitaba.

En una ocasión estuvo Paulino de visita y el vasco, después de presenciar el entrenamiento hizo unos comentarios en su idioma—que según se nos interpretó, no eran muy elogiosos para el quilmeño.

Está visto y declarado que entre este triángulo de pugiles Campolo, Paulino y Sharkey no se puede colocar un fósforo sin peligro de que suceda una conflagración.

Este Sharkey parece enemistarse con todo el mundo. Ya con Paulino es bien sabido que no se gastan cordialidades—también se ha hecho enemigo de Campolo, y de Loughran ya lo era por algún tiempo antes de su encuentro con el irlandés.

Antes de que Sharkey peleara con Maloney en Yankee Stadium hace años, Jack se encontraba frente al Garden y a Dan Morgan, uno de los tantos managers y boxeadores que a diario se dan cita en los portales de la Calle 49, esquina a Octava Avenida, se le ocurrió decir que Maloney lo pondría fuera de combate.

"Vete a pasear", le contestó Sharkey. "Yo a Maloney lo venzo con una mano. Y es más, yo puedo vencer a cuantos irlandés haya en el mundo".

Sucedió que Loughran se encontraba a distancia de oír la conversación, y llamando a Morgan a un lado le dijo:

"Escucha, Dan". He oído lo que el lituano este ha dicho acerca de vencer a cualquier irlandés en el mundo. Pues aquí hay uno que se puede fajar, y si usted tiene la bondad de pedirle que pase aquí el lobby por un minuto se lo demostraré sin pérdida de tiempo—y sin molestarme en ponerme guantes".

Morgan logró apaciguar los erizados instintos de Loughran, pero no sin que éste le hiciera esta promesa: "Acuérdese de que algún día lo obligaré a tragarse sus palabras".

Ya es bien sabido el resultado del encuentro. Loughran vencido por un extraño KO en el tercer round—no se convence aun de que Sharkey es superior a él pugilísticamente hablando, y se explica que sólo por una casualidad de las que nunca faltan en el ring, se vio impedido de continuar una pelea que tenía absoluta confianza en ganar.

Ahora que Sharkey ha vencido a Loughran, la discusión converge sobre quién será el contrario de éste en Miami, en febrero.

A sus amigos Dempsey ha dicho que proyecta enfrentarse a Schmeling el año próximo. A Campolo Dempsey, en su carácter de empresario de boxeo, ha dicho que si aceptaba pelear bajo su promoción en Chicago, que existía la posibilidad de que al volver él, Dempsey, al ring, sería Victorio el que se encontrara en el otro rincón.

Schmeling no está bien con el Garden, promotores de ese proyectado encuentro, así es que la figura que hoy por hoy traería más dinero a la taquilla frente a Sharkey, tendrá que descartarse. Dempsey, ante Sharkey, es una conclusión

lógica. Falta saber si el ex campeón desea vérselas con el ex mariner.

Se habla también de que si Paulino sale victorioso ante Griffith en Chicago, será elegido para enfrentarse al mismo Jack.

Así es que lo probable es que haya una eliminación previa de los vencedores finales con objeto de determinar el contrario del Alto parlante.

La cerveza sin rival  
**TRAUBE**

550 VARAS AL SUR DEL TEATRO AMERICA

Se encuentra el Despacho de la

Jardinería "LA CAMELIA"

Cuenta con gran existencia de flores de su finca de Paso Ancho de San Sebastián y empleados competentes que le permiten atender al público con verdadera satisfacción.

No olvide hacer sus encargos a esta Jardinería

Teléfono 2172 - - FRANCISCO AVILA

Va ha ser pedida una ambulancia

Por medio de la Cruz Roja Americana, la Cruz Roja Costarricense pedirá una ambulancia igual a las que tiene en servicio esa institución en Estados Unidos. El costo que tendrá para la sociedad de beneficencia es muy bajo pues el precio que hacen los manufactureros a la "American Red Cross" es muy favorable.

La  
**OVOMALTINA**  
aumenta

la resistencia contra las enfermedades consuntivas.

La Ovomaltina se vende en latas de 250 y 500 gramos, en las farmacias y buenas casas de artículos alimenticios

Unicos concesionarios:  
**THE COSTA RICA MERCANTILE Co.**  
Apartado 19  
SAN JOSE

## EN COSTA RICA HACE MUCHOS AÑOS

Hace muchos años cuando el ferrocarril del norte no estaba todavía construido hasta San José, el pasajero que venía de Puerto Limón tenía que pasar por la línea vieja hasta Carrillo, pueblito situado en la falda del volcán Irazú y a la orilla de un río tumultuoso que baja de la montaña.

Se llegaba a Carrillo muy tarde y se pasaba la noche en un hotelito muy rústico cuyas paredes de tablas mal cerradas dejaban ver el interior de los cuartitos y permitían la entrada de una multitud de insectos de todo tamaño y de todas clases. La localidad pintoresca al sumo grado, la rareza de las costumbres y la novedad de la comida mantenían al viajero en continuas sorpresas. Las fatigas causadas por el largo día en el tren hacían desear una cama para dormir o no dormir porque los insectos poco le permitían, dejando al viajero en constante vigila. Los fulgores y los murciélagos parecían participar a concursos de velocidad bajo el cielo raso y las cucarachas hacían viajes de investigación sobre todos los muebles y equipajes.

En la madrugada siguiente, después de tomar un café exquisito con tortillas, el viajero montaba a caballo y se ponían en marcha para subir a la meseta. Los baules y maletas seguían en carreta.

Carrillo tenía entonces muy pocos habitantes pero muchos mendigos. Uno de ellos, hombre joven todavía usaba andar a caballo por el pueblo. Llevaba sombrero grande, un medio saco que le abrigaba medio cuerpo y un largo machete colgando de la montura. De las

otras prendas de vestir no se podía hablar porque nunca las tenía puestas.

Para el europeo joven que viene a Costa Rica lleno de entusiasmo e ilusiones este viaje parece la realización de sus ensueños.

Se necesitaría la pluma encantada de Pierre Loti, la sensibilidad de Goethe y la poesía de Lamertine para describir de manera adecuada las sensaciones deliciosas que se experimentan a la vista de tantas bellezas. A cada paso de este camino que conduce de Carrillo a la Palma se encuentra nueva maravilla. De un lado se elevan altas peñas que son por sí mismas un panorama sorprendente. Los musgos floridos que tapizan las enormes rocas parecen millares de estrellitas, los helechos son tan finos y deliciosos que no se pueden distinguir sus tallos. Los bejucos gigantes que enlazan los grandes árboles de sus graciosas guirnaldas, vuelven a bajar formando cortinas feriales de todos los tonos del verde. Las margaritas amarillas del tamaño de tornasoles, las gladiolas silvestres más rojas que la sangre y las begonias que se ven a pérdida de vista, que ostentan el rosado más pálido hasta el más vivo. Y durante todo el camino, este perfume intoxicante de vegetación tropical.

Hay que pasar varios ríos cristalinicos y también torrentes cuyas cascadas al caer sobre las rocas al fondo del valle producen la única nota, nota armoniosa que se deja oír en estos parajes encantados. De vez en cuando, cruza por el aire algún pájaro que lleva sobre sus alas todos los colores del arco

iris. También vuelan muchas mariposas inmensas color azul del cielo y otras que parecen haberse vestido de un gran manto carmesí bordado de oro y piedras preciosas.

Este viaje dura un día entero que parece muy corto por las bellezas admiradas, la tranquilidad y paz celestial que reina en estos grandiosos valles.

Se llega de noche a La Palma, primer pueblo de la meseta a donde hay que pasar la noche, también en un hotelito rústico a donde se encuentra buena comida. Las camas dejan mucho que desear y ofrecen mucho que no se desea pero con tal de encontrar un sitio para descansar y dormir o no dormir porque los animalitos que se encontraban en Carrillo aparecen también en La Palma, uno se sentía satisfecho y aun las cucarachas se vuelven simpáticas.

A los primeros rayos del sol se volvían a ensillar los caballos y se emprendía el viaje hasta San José. Casi inmediatamente se presenta a la vista toda la extensión de la meseta central limitada al Sur por altas montañas.

Al primer plano, aparece la capital, la ciudad blanca, San José el corazón del país. El corazón y cerebro de la grande y noble familia costarricense que desde tiempos inmemoriales ha acogido en su hospitalario seno al extranjero que llega al país por unos meses tal vez unos años y que con frecuencia ama tanto a Costa Rica que hace de ella su segunda patria y se queda por toda la vida y vive feliz.

Mme Gustave Michaud



### Las enfermedades de los riñones-

Las vías urinarias y biliares, por su constitución delicada, están expuestas a numerosos procesos infecciosos. Estas infecciones se evitan, y curan una vez presentadas, mediante una desinfección periódica con las "Tabletas Schering de Urotropina", que constituyen el desinfectante de las vías urinarias y biliares e interno general insuperado.

**Tabletas Schering de UROTROPINA**

De venta en las principales Farmacias

Frank de Castro y Hno. Agente exclusivo para Costa Rica  
APARTADO 896 - - SAN JOSE

### LA TIENDA "MIL COLORES"

Acaba de recibir los famosos baules NEVERBREAK Son los mejores para viajar por su comodidad y duración Pregunte a los artistas sobre la duración de

QUE NUNCA

**NEVERBREAK TRUNKS**

SE ROMPEN



ENRIQUE YANKELEWITZ Frente a La Alhambra

# AVISOS ECONOMICOS

**MI TALISMAN.**—Es la última creación de la casa Cabilla. Un perfume completamente moderno y de una tenacidad extraordinaria. Únicamente de venta en la Farmacia Americana y Nueva Botica del Carmen.

**TIJERAS** para sastres, para modistas, para barberos.  
Cuchillas finas para bolsillo y también clases baratas.  
Heredia. Tienda Benavides.

**EN ESTA IMPRENTA SE COMPRAN TRAJOS VIEJOS PERO LIMPIOS.**

**EN MAÑANA.**—La última palabra de Houbigant. Se ha introducido enseguida no más en la alta sociedad parisiense. De venta en la Farmacia Americana y Nueva Botica del Carmen.

## LA SOCIEDAD "HIJOS DE FEDERICO SOBRADO" INSTALARA EN LA FINCA "EL TEMPISQUE" UNA MAQUINARIA PARA FABRICAR TODO EL ALHOCOL QUE EL GOBIERNO NECESITE PARA EL GUANACASTE

El Gobierno ha renovado el contrato celebrado con el señor don Federico Sobrado, que rigió desde el 2 de enero de 1920, para la provisión del alcohol destinado al consumo de la Provincia del Guanacaste.

La renovación de ese contrato se ha hecho con las sociedad denominada "Hijos de Federico Sobrado", y entre otras modificaciones contiene las siguientes:

Artículo 1.—La sociedad "Hijos de Federico Sobrado" (en adelante denominada los contratistas) se obliga a instalar por su cuenta en la finca el "Tempisque", dentro de un plazo que no exceda de noventa días, maquinaria moderna perfectamente adecuada para fabricar todo el alcohol que el Gobierno necesita a fin de proveer a los patentados de la Provincia del Guanacaste.

Tan pronto como esté montada esa maquinaria y lista para empezar la destilación, los contratistas lo harán saber a la Secretaría de Hacienda, para que ésta, sin pérdida de tiempo, envíe un técnico que examine la instalación en todos sus detalles y revise el plano de que habla el artículo sexto. Aprobada que sea la planta y revisado el plano dicho los contratistas podrán comenzar sus tareas de fabricación.

Artículo 2.—El Gobierno por su parte se compromete a no enviar alcohol ni aguardiente de la Fábrica Nacional a la Provincia de Guanacaste mientras rija este contrato. Sin embargo, como el convenio existente entre el Agente de licores en Puntarenas autoriza a éste para proveer a los patentados de los cantones de Nicoya, Abangares, Cúñas y Tilarán, será entendido que dichos patentados podrán indistintamente surtir de los puestos de Puntarenas, Liberia o Filadelfia (este último mientras no sea sus titulado por el de Tempisque según adelante se prevé).

Artículo 3.—La entrega del alcohol lo harán los contratistas.

a) El que haya de venderse a los patentados del Guanacaste en general, lo entregará a medida que se le vaya pidiendo por el Gobierno en la agencia que existe en Filadelfia, mientras no se haya sustituido por la de El Tempisque.

b) El que pueda pedirle al Gobierno para el puerto de Puntarenas en caso de emergencia, lo entregará en la Agencia de Licores que el Gobierno mantiene en esa localidad.

c) El alcohol destinado a Filadelfia o Puntarenas deberá despacharse por los contratistas, con intervención del Inspector Fiscal que el

**CON FACILIDADES** de pago se vende la tiendita que está situada en frente de la Panadería Real 50 varas al Sur del Teatro Moderno. No hay que pagar alquiler del local.

### A LOS ALAJUELENSES

Familia que desea veranear en la ciudad de Alajuela, quiere hacer un cambio de casa, por enero y febrero con familia de esa ciudad, ofrece casa amueblada contra temblores y bien situada e igual reciprocidad exige. Para más informe en esta Administración.

**COBIJAS** finas como para regalo. Cobijas de lana, Gran surtido en cobijas de algodón.

Colchas de todas clases.  
Heredia. Tienda Benavides.

## Por la salud Pública Es deficiente en extremo el servicio de acarreo de basuras

No se advierte entre nosotros inteligencia alguna entre las autoridades de higiene y los particulares para establecer un control en la protección higiénica de las no blaciones.—Con una multa impuesta los trasgresores de la salubridad pública se formaría un respetable fondo que podría emplearse para dar principio a la gran obra de higienización que tanto necesita la República.

La ciudad de San José presenta un aspecto desagradable; las basuras llenan calles, aceras y caños; todo el mundo se cree con derecho a arrojar allí sus desperdicios y muchas veces esos depósitos se descomponen y provocan el asco de los transeúntes. Luego la recolección de basuras se hace de modo imperfecto.—Los encargados de ese servicio apenas si quieren vaciar los recipientes y dejan en las aceras y en la calle restos de muchas cosas que no pudieron acomodar en el carretón dada la precipitación con que proceden.—Las dueñas de casa no saben que hacer con un sinnúmero de cosas viejas e inútiles, listas para botar y que en los hogares constituyen nidos de ratas, chinches, cucarachas y otros tantos bichos que son legítimos propagadores de muchas enfermedades contagiosas. La Jefatura de Sanidad que parece empeñarse en estas buenas obras debería trazar un programa completo de educación higiénica y ponerlo en vigencia con todo rigor. Las multas impuestas serán la mejor ayuda para la realización de sus propósitos.

comodar en el carretón dada la precipitación con que proceden.—Las dueñas de casa no saben que hacer con un sinnúmero de cosas viejas e inútiles, listas para botar y que en los hogares constituyen nidos de ratas, chinches, cucarachas y otros tantos bichos que son legítimos propagadores de muchas enfermedades contagiosas. La Jefatura de Sanidad que parece empeñarse en estas buenas obras debería trazar un programa completo de educación higiénica y ponerlo en vigencia con todo rigor. Las multas impuestas serán la mejor ayuda para la realización de sus propósitos.

**AZUCAR**  
del INGENIO VICTORIA  
es el MEJOR DEL PAIS  
Pídalo siempre  
que haga sus compras.



**LAXATIVO**  
**BROMO QUININA**  
PARA  
**Resfriados e Influenza**  
El Remedio Que Da Buenos Resultados  
**PIDA LA LEGITIMA**  
Busque las Letras **LBQ** En Cada Pastilla  
Marca de Fábrica Registrada  
LA FIRMA *E. H. Brown* Aparece en Cada Cajita  
De Venta en Todas las Boticas y Farmacias

## A LOS EXPORTADORES DE CAFE AVISO IMPORTANTE

El vapor TETELA de la Elders & Fyffes, Ltd. zarpará de Limón el Jueves 26 de Diciembre, a las 5 de la tarde, con rumbo a Liverpool, vía Kingston, aceptando embarques de café para Londres.

M. M. MARSH

## Cada mástil soport etc.

Continuación de la página dos

rio, con seguridad hay quejas y hasta molestias por los periódicos. Esa es la vida de los empleados postales; la ley del embudo se les aplica siempre!

Para poner punto final debo advertir que no complace al articulista haciendo el recuento de las piezas urbanas puesto que el temor que él tiene de una disminución del veinticinco por ciento si acaso resultara cierto, que no lo creo, estaba previsto en los cálculos del Gobierno al proponer el alza de las tarifas.

También para terminar debo advertir que a mí me corresponde la mayor parte de la responsabilidad en el alza de las tarifas, pero que si acepto esa responsabilidad, justo es también que diga que lo hice para mejorar el servicio y para renumerar mejor los servidores postales de la República que lo merecían y más cuando les aumentarían las responsabilidades y el trabajo, con el famoso servicio de "NOMINAS", que tanto exigía el público para garantizar como en ninguna parte, la circulación de sus piezas ordinarias. En cuanto al servicio urbano también debo advertir que ya sólo en Costa Rica existía esa diferencia de tarifas; en otras partes no existía tarifa separada para el servicio urbano.

Equimándole al Señor Director la publicación de estas líneas me es muy grato suscribirse como siempre atento servidor

RICARDO TOLEDO  
Director General de Correos

recreo no debe ser una entrada para el país pero justo es también que si se exigen servicios que no son naturales en ningún otro país, se pague y se pague con justicia. Costa Rica podrá soportar algunos gastos de urgente necesidad pero no me parece que deba soportar los que el público está obligado a pagar. Apesar de que en los EE. UU. de N. A. país que tiene uno de los mejores servicios postales del mundo se cobra dos centavos oro por pieza y que no exige garantía ni responsabilidad alguna por cartas ordinarias, el año pasado dejó un déficit de 279 millones de dólares. Tomando como base el movimiento, los habitantes la extensión de la República y la eficiencia, podría Costa Rica soportar el déficit que dejara el correo estableciendo la proporción?

Por buenos y eficientes que sean los servicios siempre hay algunas quejas y si se gasta mucho estas quejas darían motivo a grandes escándalos. El que tiene que quejarse encuentra siempre oportunidad para hacerlo y no en cambio el que tiene que elogiar la eficiencia de los servicios públicos. Siempre hay tendencia a la crítica y nunca al elogio.

Muchas son las personas que se han acercado a mí a manifestarme su complacencia por la mejora en los servicios postales de toda la República y nunca he visto un elogio en la prensa para el personal. En cambio si se extravía una carta o se atrasa por error involunta

rio, con seguridad hay quejas y hasta molestias por los periódicos. Esa es la vida de los empleados postales; la ley del embudo se les aplica siempre!

Para poner punto final debo advertir que no complace al articulista haciendo el recuento de las piezas urbanas puesto que el temor que él tiene de una disminución del veinticinco por ciento si acaso resultara cierto, que no lo creo, estaba previsto en los cálculos del Gobierno al proponer el alza de las tarifas.

También para terminar debo advertir que a mí me corresponde la mayor parte de la responsabilidad en el alza de las tarifas, pero que si acepto esa responsabilidad, justo es también que diga que lo hice para mejorar el servicio y para renumerar mejor los servidores postales de la República que lo merecían y más cuando les aumentarían las responsabilidades y el trabajo, con el famoso servicio de "NOMINAS", que tanto exigía el público para garantizar como en ninguna parte, la circulación de sus piezas ordinarias. En cuanto al servicio urbano también debo advertir que ya sólo en Costa Rica existía esa diferencia de tarifas; en otras partes no existía tarifa separada para el servicio urbano.

Equimándole al Señor Director la publicación de estas líneas me es muy grato suscribirse como siempre atento servidor

RICARDO TOLEDO  
Director General de Correos

## A MAL TIEMPO BUENA CARA QUE CARAY!!!

El Niño viene y hay que festejarlo. ¿Y cómo? Es muy sencillo. La tradicional costumbre es cenar bien esa noche. No tiene más que pasar a

## LA GRAN VIA

y allí encontrará Ud. lo necesario para una buena cena igual que lo aparente para un magnífico regalo.

Todo lo que se le venda en esta casa se garantiza que es de primera calidad. Por eso, LA GRAN VIA es el almacén preferido por las Colonias Extranjeras y por lo más distinguido de la Sociedad de San José.

Háganos una visita y se convencerá!!

## BESO DE NOVIA

son los polvos que usted debe usar de hoy en adelante a fin de conservar y embellecer su cutis. BESO DE NOVIA significa satisfacción y economía.  
**0.50 LA CAJA**  
 Tres de las muchas casas que venden este producto al por mayor:  
 EL MERCADITO (Sucursal de Steinworth)  
 LA ALHAMBRA y LA PROVEEDORA

## EL VUELO...

Continuación de la Pag. 1

tas las alas, cayó en la posición que aprisionaron los objetivos. Corrió la multitud, desesperada, para auxiliar a Bolaños si lo requería. Dos ó tres minutos pasaron antes de que el general temor desapareciera. Al fin, se anunció que Bolaños estaba salvo.

Vivas entusiastas al aviador se oyeron por todas partes, que continuaron durante mucho rato. Se formó un cordón, de policía y particulares, para facilitar el salvamento, logrando el cual docenas de brazos se disputaron el honor de levantar a Bolaños, quien, tranquilo sonriente, saludaba a los amigos. Fue conducido a una casa vecina. de la que salió rato después para llegar a la capital encabezando una hermosa manifestación de simpatía. Fue a saludar al señor Presidente de la República, con quien cambió unas frases cordiales y luego se trasladó a Cartago, a fin de abrazar a su señora e hijos.

Nosotros no vimos, en ningún momento, desprenderse la hélice. A nuestro juicio, sin hacernos en él demasiado fuertes, pues que es a base de suposiciones, más o menos acertadas, cuanto se diga, la hélice se desprendió porque ella se soltó, por parte de un segundo, todo el peso del aparato.

Creemos más, por no decir que del todo, en la versión que da que mejor puede hacerlo: el propio Bolaños. Fallaron los planos para elevarse y cuando quiso hacerlo, para salvar arboles y alambres, se le precipitó el aparato al suelo. Es posible que la hélice no diera las revoluciones requeridas, pero es innegable que no puede culparse a esa parte del aparato, ni la poca altura ni el necesario cálculo de distancia.

Bolaños ha declarado y con su tesis estamos nosotros, que la hélice y el motor, en general, funcionaron bien. Que en cambio, los contactos para cambio de dirección, elevación y descenso, fallaban lamentablemente. Ya el propio aviador Sidar le había anticipado al aviador nacional que tal era el más peligroso defecto del aparato.

Tal teoría desconcierta cuando se recuerdan las proeza de Viesitez en el mismo, pero es bueno con signarlas para formar mejor opinión sobre este asunto que tiene aun palpitante el general interés.

Esta mañana Bolaños estuvo en la Secretaría de Seguridad Pública para dar su informe, verbal, al señor Quirós. Resumen de sus palabras es que insiste en atribuir exclusivamente, el accidente, a que fallaron los planos de elevación en el momento en que eran más indispensables.

Esta mañana Bolaños estuvo en la Secretaría de Seguridad Pública para dar su informe, verbal, al señor Quirós. Resumen de sus palabras es que insiste en atribuir exclusivamente, el accidente, a que fallaron los planos de elevación en el momento en que eran más indispensables.



**PARA NAVIDAD**  
 elija su regalo en la  
**JOYERIA**  
**MULLER**  
  
**OMEGA**

Agentes Exclusivos en Costa Rica:  
**F. MULLER**

## LOS QUE VIAJAN

### PASAPORTES:

Francisco Malé A. Sra y niño, costarricense, va para Panamá.

### VISACIONES

Francisco Pujol, Americano, va para Guatemala.

Arturo Moncada, costarricense, va para Panamá.

Alfjandjo Ramirez y Sra, es-

pañol va para Canarias.

Luis Siebe, alemán, va para Panamá.

José Rafael Zamora, costarricense va para Honduras.

Frances H. La Rue, americano para Panamá.

## TRAUBE

La cerveza sin rival

### PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar esta noche en el Parque MORAZAN.

1o. Campanas de la Libertad. Marcha. Goldman.

2o. Martih. Obertura. Santos

3o. Mar y Cielo. Vals de Concierto. Santos

4o. El último día del terror.—Dráma Sinfónico. Litolff

5o. El Triunfador. Fox Trot. Prado.

Viernes, 20 de Dic. de 1929.

El Director  
**ROBERTO CANTILLANO**

## Cartelera Teatral

### Moderno

A las 7. Quijadas de Acero.

### Variadas

A las 7 y a las 8.30. El Camino de la Ruina

### Raventós

A las 7 y 8.30. Tarzán el Magno (Episodios)

### DEL JAI ALAI

Los hermanos Macua atienden una indicación del público hecha por medio de "La Nueva Prensa" Se jugaran quinielas con apuestas a favor de cada pelotari

Ayer tuvimos el agrado de recibir la siguiente amable carta, que prueba la atención que los hermanos Macua prestan a las indicaciones del público concurrente a los interesantes juegos del Frontón Jai Alai:

San José, diciembre 19 de 1929.

Señor Director de LA NUEVA PRENSA. Ciudad.

Estimado señor y amigo:

Ayer tuve el gusto de leer en su importante diario la idea que por su medio sugiere el público acerca del juego de quinielas y como nosotros estamos siempre en la mejor disposición de complacer a los concurrentes al frontón del Jai Alai, aprobamos y aceptamos gustosos la indicación que se nos hace y hoy mismo hemos ordenado la impresión de los boletos necesarios para establecer el juego de quinielas a base del triunfo del primer jugador que complete los puntos cuyo número se establezca de previo.

Aprovechamos la oportunidad para llamar la atención del público, por medio de su importante diario, hacia a innovación establecida en el Frontón y que

## Frontón Jai-Alai

Rey de los Deportes

Gran función para hoy

20 de Diciembre de 1929

Se jugarán dos grandes partidos y tres grandes quinielas.

Tomando parte los mejores pelotaris del cuadro. Funciones todos los días excepto lunes

Los Domingos dos grandes funciones

PRIMERA A LAS 2.30 EN PUNTO y

SEGUNDA A LAS 8.30 EN PUNTO

Viernes grandes acontecimientos. Habrá una quiniela dupla que la jugarán entre 12 pelotaris. El segundo partido desafío cruzandose apuestas.

## El accidente de ayer en la Sabana

Una tarde espléndida, algo de frío que ponía en nuestros nervios un poco de inquietud, y unos momentos de ansiedad; de esos momentos que, sin saber porque, presienten una tragedia; Así, mas o menos, era el estado de ánimo de todos los que, para rendir un homenaje el compatriota que tras muchos años de perseverancia, lograba colmar la más grande de sus aspiraciones volando bajo el limpiado azul de su tierra.

Su éxito fue rotundo, indudable, nadie podrá dudar ahora en la pericia ayer demostrada de nuestro "AS" nadie tampoco podrá dudar que para Navidad y

Año Nuevo no hay una tienda que pueda como barzunas ofrecer un mayor, y mejor surtido de artículos para regalo. Una Sweter, un espejo de rica fantasía, un estuche de perfumería, un manicure, o una loción, serán regalos que por su calidad y belleza guardarán en el ánimo del obsequiado un eterno agradecimiento

NOCTURNO.—Es un perfume resultado de un concurso de la ciencia perfumista. De una tenacidad y delicadeza incomparables. De venta en la Farmacia Americana y Nueva Botica del Carmen.

sistema con algunos concurrentes al juego de anoche, uno de ellos nos decía que el dividendo sería muy bajo cuando jugara, por ejemplo, Salazar, que es para algunos el más hábil de los pelotaris y por lo mismo el que tiene más partido, pero otro amigo comentaba el caso afirmando que sus apuestas tenían siempre como base el número de Salazar y no obstante eso todavía no se había ganado una quiniela, porque el par escogido le descompletaba la combinación o como decía el amigo Odio, le estropeaba el compás.

Se comentaba asimismo la posibilidad de que los pelotaris hicieran combinaciones para dar menor dividendo a determinada pareja o color pero esa desconfianza queda de hecho desvirtuada, por la honorabilidad de los jugadores en primer término y en segundo porque son tantas las ciudades del mundo donde existen frontones y apuestas, que si alguna forma existiera ya se habrían arruinado los empresarios por el retiro del público. Es fácil cometer un error si hacer la división, pero con el sistema ahora adoptado de exhibir en las pizarras el número de los boletos vendidos, el público sabe al momento cuanto le corresponde si su favorito alcanza el triunfo

consiste en que antes de dar principio a los juegos, se inscriben en las pizarras que están a la vista del público el número de boletas vendidas a favor de cada jugador, cuando es individual, o del par o del color, según la clase de partido que se juega.

En esa forma, antes de terminar el juego, ya sabe cada interesado cuanto le corresponde cobrar por su boleta, en caso de triunfo.

Esperamos saber más o menos cuantos niños del Hospicio de Huérfanos vendrán el domingo a presenciar el juego del medio día, a fin de prepararles un refresco que será servido por los jóvenes pelotaris que no tomen parte en los juegos de esa hora.

Somos de ustedes atentos servidores y amigos,

Hermanos Macua

Mucho agradecemos la amable atención que nos dispensan los señores Macua y trasladamos a los interesados la favorable resolución que se han servido dar a su ruego.

Indudablemente las quinielas resultarán más interesantes.

Comentando ese cambio de

# DISNEY

## EL SOMBRERO "BIEN"

Usted está, seguramente, cansado de probar calidades de sombreros, anunciados todos como buenos. Hasta ahora se le presenta la ocasión de usar una marca que seguirá siendo suya toda la vida: **DISNEY**.

Ayer oímos a un distinguido caballero decir a sus únicos importadores, los Sres. Sauma:

"Celebro infinito que un establecimiento tan distinguido como **EL DANDY** haya logrado importar sombreros **DISNEY**, tan buenos, tan chic, que esa marca, de venta tan sólo en la Quinta Avenida, es el distintivo inequívoco que señala a todo elegante de verdad. Los encargados de las guardarropias en los espléndidos centros de lujo newyorquinos, grandes hoteles, cabarets célebres, restaurants, etc. saben que "caballero que usa **DISNEY** da siempre la mejor propina".

Ud., en San José, los encuentra sólo donde

Sauma e Hijos

El Dandy